

**SESIÓN ORDINARIA SOLEMNE No.1**  
**QUINCUAGÉSIMO QUINTO (55) ANIVERSARIO DEL DISTRITO DE**  
**SAN MIGUELITO**

De la Sesión Ordinaria Solemne del 30 de julio del año 2025

Presidido por el **H.C. IVÁN CHERIBÍN**

Presidente del Concejo

En el Concejo Municipal del Distrito de San Miguelito se reunieron en el Salón de Sesiones Feliciano Grajales **DE MANERA PRESENCIAL HOY MIÉRCOLES 30 DE JULIO DEL AÑO 2025** a las 8:48 de la mañana los Honorables Concejales; H.C. JUAN BARSALLO - VICEPRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL, H.C. IVÁN CHERIBÍN- PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL H.C. GUILLERMO GARCÍA RIVAS, H.C. DARÍO GONZÁLEZ, H.C. OSCAR GUTIÉRREZ, H.C. S. EDUARDO ORTEGA, H.C. RODRIGO ORTEGA, H.C. AMED ROJAS LAMELA, H.C. JAVIER VALVERDE CASTRO, LICDA. IRMA HERNÁNDEZ - ALCALDE MUNICIPAL, LICDA ANAYKA MOCK-ABOGADO CONSULTOR CONCEJO MUNICIPAL, INGENIERA ASTRID CHANIS MEDINA-DIRECTORA DE OBRAS MUNICIPALES LICDO. PORFIRIO LUNA-TESORERO MUNICIPAL, LICDA ANA SYLKA GONZÁLEZ-JEFE DE CONTROL FISCAL.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Muy buen día a todos a esta Sesión Solemne Ordinaria, del día de hoy correspondiente al 30 de julio Aniversario #55 de nuestro Distrito de San Miguelito, le damos la bienvenida a los Padres Fundadores, al Vicealcalde Rodrigo Ramos, la Abogada Consultora, la Ingeniera Municipal, el Tesorero Municipal, la Fiscalizadora por parte de la Contraloría, el Equipo de Medios por el Municipio, Equipo del Concejo Municipal, Colegas Concejales, Honorable Alcaldesa Irma Hernández, siendo las 8:48 de la mañana de hoy damos inicio a esta Sesión, señora Secretaria proceda con el Orden del Día.

LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

Verificación del Quórum. Hay Quórum señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Gracias señora Secretaria proceda con el siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

**Punto No.2 JURAMENTACIÓN DEL H.C.S. EDUARDO ORTEGA.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Honorable Concejal por favor póngase de pie, levante la mano derecha; Jura ante Dios y la Patria respetar la Constitución y Leyes de la República, así como cumplir con los deberes que le imponga el cargo que asume en esta Cámara Edilicia.

H.C.S. EDUARDO ORTEGA-CORREGIMIENTO VICTORIANO

LORENZO: Lo juro.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Si es así, si así lo hiciera que Dios y la Patria los premien, sino os demande, queda juramentado debidamente. Siguiendo punto señora Secretaria.

**LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:**  
**Punto No.3 LECTURA CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. SESIÓN ORDINARIA SOLEMNE No.1 CORRESPONDIENTE A HOY MIÉRCOLES 30 DE JULIO DE 2025 EN CONMEMORACIÓN DE LOS #55 ANIVERSARIO DE NUESTRO DISTRITO.**

**ORDEN DEL DÍA**

1. Verificación del Quórum.
2. Juramentación el H.C.S. EDUARDO ORTEGA.
3. Lectura Consideración y Aprobación del Orden del Día.
4. Consideración y Aprobación del Acta No.29 del 24 de julio de 2025.
5. Palabras por el H.C. IVÁN CHERIBÍN, Presidente del Concejo Municipal de San Miguelito.
6. Palabras por la Honorable Alcaldesa IRMA HERNÁNDEZ BERRIO.
7. Informe de las Comisiones de Trabajo y la Dirección de Ingeniería Municipal.
8. Asuntos Varios.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**  
 Si no hay alguna consideración, comentario al respecto del Orden del Día, señora Secretaria sométalo aprobación.

**LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:**  
 Sírvanse levantar la mano quienes aprueban el Orden del Día. Ha sido aprobado.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**  
 Gracias señora Secretaria siguiente punto.

**LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:**  
**Punto No.4 CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA No.29 DEL 24 DE JULIO DE 2025.**

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**  
 En cada una de las oficinas de los Concejales por Vía Correo Electrónico, ha recibido el Acta de la Sesión pasada #29 del 24 de Julio de2025, si hay algún comentario, modificación al respecto, de no ser así señora Secretaria sométalo aprobación.

**LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:**  
 Sírvanse levantar la mano quienes aprueban el Acta No.29 del pasado 24 de Julio de2025. Ha sido aprobado.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**  
 Gracias señora Secretaria siguiente punto.

**LICDA. LISETH DÍAZ-SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:**  
**Punto No.5 PALABRAS POR EL H.C. IVÁN CHERIBÍN, PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SAN MIGUELITO.**

**H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:**

Naciste con la saloma de mi tierra interiorana, vives cargado de sueños que abrazas cada mañana, este es solo uno de las estrofas que me regalo uno de los escritores que tenemos en el Distrito de San Miguelito, uno de los tantos escritores que habla del nacimiento, formación, creación, maduración en este momento cambio de rumbo que tiene el Distrito de San Miguelito, Aguilar Martínez miembro de nuestra comunidad. Buenos días a los Padres Fundadores, Colegas, señorita Alcaldesa, señor Vicealcalde, miembros del Staff del Concejo Municipal, Ingeniera, Tesorero, Fiscalizadora, Abogada Consultora, Secretaria General, para mí es un privilegio formar parte, y más que un privilegio un orgullo forma parte de este distrito. Llegue aquí a los seis (6) años y he visto crecer, desarrollar y florecer sobre todo cosas positivas de nuestra gente, hoy tenemos una responsabilidad lo reitero, y la responsabilidad de llevar el mensaje a cada una de nuestras comunidades, que es lo cierto, que fue lo incorrecto y cuál es el camino que debemos de seguir todos acompañados de la mano entre nosotros con el favor de Dios, creando capacidades que quizás no teníamos, no conocíamos de nosotros, que en muchas ocasiones nacen precisamente de esa necesidad que nos transmiten nuestros vecinos, adoptando compromisos que quizás no sean nuestros propios y de hecho no lo son, pero nosotros lo tomamos como nuestros responsablemente dándole respuesta dentro de nuestras posibilidades a cada uno de nuestros vecinos, el compromiso que tenemos aquí en esta Cámara Edilicia va más allá de nuestras percepciones, de nuestras aspiraciones y de nuestros criterios unilaterales, tiene que ser el resultado del deseo en conjunto, del propósito conjunto que tenemos todas las Autoridades, somos diez (10) Autoridades Locales en San Miguelito, y créanme a pesar de las diferencias es la primera vez que yo siento que siempre llegamos a un consenso, el futuro no depende solamente de nuestras acciones, de nuestras aptitudes, el futuro depende del conjunto de decisiones que tomemos, conjuntamente con las instituciones a las cuales tenemos que exigirles que cumplan con nuestro distrito, la parte del Ejecutivo que también tenemos que exigir que cumplan con los propósitos de este pueblo que nos respaldó buscando esa diferencia, es cambio de rumbo, esos objetivos encontrados en el caminar de todos los días, 55 años que tenemos que exaltar a esos próceres que nombran hoy nuestros corregimientos, prominentes panameños de la literatura, líderes en luchas no solamente luchas ideológicas, sino luchas militares, Victoriano Lienzo, el Líder Omar Torrijos, nuestro precursor en esta zona Belisario Frías que fueron líderes con propósitos y objetivos formados desde las comunidades, los Presidentes Belisario Porras, Arnulfo Arias líderes que son se pueden negar en nuestras historias, y de liderazgo, hoy nos corresponde a nosotros hoy hacerle honor, yo repito que el cambio de rumbo que nosotros estamos sosteniendo, proponiendo, solicitando con las comunidades también tiene que ser apoyado con la educación, ese creo que es el reto más importante que tenemos nosotros, cada vez que tenemos la oportunidad de contactar a nuestras comunidades a

través de esas consultas, esos talleres muy bien aceptados y desarrollados por el Municipio conjuntamente con los Honorables Representantes, pero tenemos que apoyarnos también en ese cambio generacional que es la educación, tres mil educadores, pero cuanto de esos educadores son realmente formadores en esa comunidad educativa, cuantos padres de familia asumen liderazgo, formación de llevar mensajes de valor, sembrando valores en nuestros niños, en nuestros hogares, la verdad no tengo esa estadística, pero me gustaría hacer un llamado de atención a cada uno de los Concejales y a la Alcaldesa, que nos involucremos en conocer cómo podemos nosotros aportar además de lo que hacemos todos los días, ese mensaje de valores a nuestras casas, donde la unidad familiar sea el estandarte, la ruta para que en diez (10) años nosotros tenemos otros discursos, y tenemos otro discurso respaldado por esas familias, esas comunidades que nunca recibieron ese tipo de mensajes, madres de familias que por la necesidad que reciben de sus hijos lo que sea, padres de familias que no salen a trabajar mandan a sus hijos irresponsablemente a buscar el sustento, la deserción escolar lo atractivo que está poniendo ahora el Ministerio de Educación para que los chicos se queden, se mantengan en nuestras aulas de clases, reforzarlas, pedirle al estado las competencias necesaria para cubrir las fallas que tienen las instituciones, porque nosotros la conocemos sin embargo no tenemos ni los recursos, ni las capacidades para llegar a ellas, hoy 55 años después de fundado este distrito tenemos esta responsabilidad, y seguimos siendo medidos con una vara altas, porque la expectativa que tiene la población de con respecto a nosotros es alta, y que estamos trabajando para cubrirla definitivamente si con los pasos seguros, pasos correctos objetivos creados con la experiencia que hemos tenido en un (1) año, y tengo que reconocer el trabajo que se ha venido realizando entre el Municipio ha sido titánico está dando resultados, no puedo tapar el sol con la mano, pero está dando resultado precisamente al apoyo que ha tenido de cada uno de los Ediles que hoy están aquí sentados con aciertos y desaciertos, pero siempre respaldados, y seguirá siendo respaldados por mí en la medida de que sea lo correcto y objetivo como ha sido hasta ahora, hago un llamado a nuestro Equipo Edilicio para que mantengamos esa comunicación despojándonos de esos y perdonen que lo diga de esos posibles egos que tenemos todos los seres humanos, desprendiéndonos de esas percepciones del otro y conociéndonos un poquito mejor, llamándonos a crear equipo que creo que nos falta en un porcentaje relativo de esa unidad de trabajo en equipo, para que San Miguelito vea por primera vez porque esto le repito no se ha visto anteriormente, esa unidad que hoy nuestras comunidades perciben pese a nuestras diferencias y le ponen un gancho a estas acciones, felicito a nuestro Pueblo de San Miguelito aguerrido a que todos los días de sudar sin parar, de buscar oportunidades de creer en sus Autoridades, pero también quiero resaltar a ese Pueblo de San Miguelito que no ha conectado con los objetivos de sus Autoridades en tema de seguridad, educación y salud, no es mentira que gran grupo, gran porcentaje de la Población de San Miguelito sabe qué hacer con el tema de los desechos, pero esto puede mejorar creándoles la infraestructura definitivamente, porque cuando decimos no lo hagas ahí y nos preguntan dónde lo hacemos, como lo hacemos y nosotros somos los llamados

a darle respuesta, en materia de salud el combate contra el Dengue, el combate con las nuevas infestaciones que hay, debemos de estar claros que ese es un punto de combate que nosotros también tenemos que reforzar, y ahora un poquito más profundo el tema de la seguridad, hemos puesto mesa de trabajo iniciativa del Concejo, iniciativa de la Alcaldía, la mesa de Agua buscando resultados pero sabemos que no es suficiente, hay que seguir empujando y participando de esas acciones, siendo parte de las soluciones no solamente pronunciando los problemas y situaciones por resolver, hago un llamado también al Ejecutivo, hoy nos acompañaron un número importante de Diputados de la República de Panamá sobre todo de San Miguelito, siendo eco de nuestras necesidades, manteniéndose en contacto con nosotros, pero el Ejecutivo creo que no están actuando a la velocidad que estamos esperando nosotros y que necesitan nuestras comunidades, un (1) año después esto ha sido una petición que tenemos sostenida, gracias a Dios tuvimos la vista del Director del IDAAN, ya tenemos por lo menos un rumbo que seguir en compañía de esta institución, próximamente estamos citados para hacer una reunión con la Junta Técnica, y llevar directamente esas solicitudes a cada punto, a cada institución, señores de San Miguelito este grupo de Autoridades está trabajando por ustedes, abanicando la consulta, la participación ciudadana, el acompañamiento de las comunidades a las decisiones, por primera vez hay oportunidades que diferencia a las otras administraciones, los invitamos a que participen de cada una de estas citaciones, de estas convocatorias que hacen la Alcaldía y las Juntas Comunales, para que cada proyecto sea un éxito y que podamos cumplir, y que no nos pase lo que nos está pasando ahora con proyectos de las administraciones pasadas que aún no se terminan, que el futuro sea de proyectos promesas cumplidas para cada una de las comunidades de San Miguelito, a los Padres Fundadores mis respetos como siempre, tengo que nombrar a Darío Acosta luchador incansable que se nos fue, pero dejó un legado en nuestras comunidades de mucho valor, conjuntamente con cada uno de los aportes que han hecho ustedes a través de la historia de estos 55 años, **“FELIZ ANIVERSARIO SAN MIGUELITO, FELIZ ANIVERSARIO AUTORIDADES, FELIZ ANIVERSARIO A UN PUEBLO NOBLE QUE AUN SALOMA Y SIGUE SUFRIENDO SUS SUEÑOS”**, Dios los bendiga a todos, muchas gracias. Siguiendo punto señora Secretaria.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No. 6 PALABRAS POR LA HONORABLE ALCALDESA IRMA HERNÁNDEZ BERRIO.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
 Tiene la palabra Irma Hernández Alcaldesa.

LICDA IRMA HERNÁNDEZ - ALCALDE MUNICIPAL SAN MIGUELITO: Muchas gracias señor Presidente. Buenos días y que viva San Miguelito. Que viva nuestro Distrito, feliz cumpleaños No.55. El aniversario No.55, un día para llenarnos de regocijo. Para celebrar, para festejar, de que esas luchas, que iniciaron nuestros Padres Fundadores, hoy están viendo unos resultados muchos años después y quiero aprovechar este espacio en el Concejo,

para agradecerles a ustedes Padres Fundadores. Primero por el espectacular detalle que me dieron, miren un collarcito, con unos aretes espectaculares. Padres Fundadores nosotros, somos los que les debemos a ustedes mucho. Les debemos a ustedes literalmente, el hecho de estar sentados aquí en estos momentos hoy. Si no hubiera sido por sus luchas, por sus liderazgos, sino hubiera sido por esos esfuerzos incansables, por nadar en contra de la marea, por sudar y llorar y sangrar, por hoy tener la soberanía, que tenemos como territorio, no estaríamos ninguno de nosotros aquí, ni existiría este edificio, ni existiría este día tan importante. Ni el propio Distrito de San Miguelito. Que dicha y que honor que ustedes nos puedan acompañar aquí, quienes vivieron esa experiencia. Quienes lo sufrieron y quienes lideraron esos movimientos comunitarios. Que hoy dan como resultado un Distrito. Equipo para nadie es sorpresa, lo que dicen de nosotros, para nadie es secreto, lastimosamente la triste realidad, que sigue viviendo nuestra gente y es un poco conflictivo, celebrar un día como hoy, cuando en territorios por no tener planificación, el día de ayer por la lluvia, tuvieron deslizamiento o inundaciones. Cuando en estos momentos hay gente, que está abriendo la pluma y no está saliendo agua. Es irónico celebrar el aniversario de un territorio, que todavía las cosas mínimas, las más básicas, no han sido satisfechas, ni en los “55” años que tenemos constituidos como Distrito, ni antes. Porque mucho antes igual había mucha gente aquí en el territorio. Ahora tenemos la enorme misión y la enorme expectativa, de que en el periodo que Dios, nos ha permitido estar aquí. Podemos cambiar esa realidad y no es cierto que en “5” años se va a cambiar la realidad de “55” años. Mucho menos en este primer año que tenemos de estar nosotros trabajando con esta administración. En este periodo que nos ha correspondido pero si es importante reconocer lo mucho que se hizo y sobretodo abrazar lo mucho que hace falta, lo mucho que nos falta. Hoy las preguntas de los medios de comunicación, sobre el aniversario del Distrito, eran pero que se está haciendo, porque los homicidios están en aumento. Cuando se va la empresa de recolección de residuos. Preguntas para cuales existen respuestas. Pero que las acciones que las ejecutan cuestan mucho más que solamente decir las. Y también me genera un conflicto a veces hasta expresar, que nuestras expectativas son sueños, nuestras esperanzas. Por lo comprometedor que es el día a día de las funciones, que nosotros ejercemos como Gobiernos Locales. Se apagan fuegos diarios compañeros. Fuegos importantes y al no tener ni los recursos ni el tiempo que se necesita para poder resolver esto, tenemos que planificar para futuro y no pensar solamente en lo que nos queda a nosotros por trabajar. Si no dejar un legado, para que este trabajo pueda ser continuo y pueda tener un seguimiento, sea quien sea, que este aquí y por eso no pensar únicamente en lo que se pueda hacer por hoy, que si es importante. Pero que lo que haciendo hoy, se siembra para el futuro. Y lo que yo espero de este Concejo, que se siembre para el futuro es que seamos una Autoridad respetable. Que seamos unas autoridades coherentes, que rompamos los paradigmas de quienes han liderado en nuestro territorio, por mucho tiempo. Que han sido y lo voy a decir de clientelismo. De amiguismo, de corrupción, de actitudes anti éticas y si a San Miguelito le ha costado crecer, por falta de planificación. Pero

también le ha costado crecer por la incoherencia, por la corrupción, por el mal manejo y administración. Qué periodo a periodo han abierto, más la herida que ya existe. Para sanar esa herida, nos toca hacer lo que es difícil. Lo que a nadie le gusta hacer. El camino largo, el camino en el que hay que pensar, el camino en el que hay que tomar decisiones difíciles, el camino en el que hay que tener conversaciones incómodas. En el camino en el que hay que madurar. Y yo tengo la expectativa que en este nuevo año como Distrito de San Miguelito. Para nuestro cumpleaños número “56” podamos decir con certeza, que en este Concejo se sigue trabando en equipo y se sigue siendo coherente, con lo que se dice y lo que se hace. Con lo que se prometió y con lo que estamos ejecutando, con nuestras acciones y eso requiere confianza, transparencia, sensatez y eso es lo que espero de este Concejo, como compañeros de trabajo. Ustedes son mis compañeros y si bien nos dirigimos al Distrito, este es el momento propicio, para reconocer las cosas, que no hemos hecho bien. Por corto que haya sido nuestro tiempo en este espacio. Pero sobre todo para reconocer que nos queda bastante tiempo para enmendarlas. Hay que demostrarle a nuestra gente que nosotros tenemos la capacidad para gobernar con la verdad, que es dura. Pero es la que es y no se puede cambiar y no es la mía o la tuya o la nuestra es la verdad es lo correcto y mi invitación en este aniversario es que hagamos lo correcto por difícil que sea. Por comprometedor que sea. Donde no necesariamente mis intereses, sean los que prevalecen. Los únicos intereses que prevalezcan para tomar decisiones en este espacio sean los intereses de nuestra gente. Que ni siquiera son intereses son necesidades, muy básicas. Que merecen que desde nuestras acciones se entiendan, que protegemos y cuidamos como sagrado cada centavo. Y eso implica respetar la silla en la que estamos sentados, el micrófono, por el cual estamos hablando, los baños que utilizamos, las herramientas y los recursos con los que contamos. Los pocos recursos que estamos recaudando pero que gracias a Dios los estamos fortaleciendo con su fiscalización, con su acompañamiento, con su apoyo para poder dar más. Y aquí frente a ustedes también les digo a pesar de todos esos obstáculos que hemos atravesado y todas esas situaciones difíciles en tan solo un año. Yo quiero poder hacer lo mejor que pueda en este rol. Sé que mi equipo hace lo mejor que puede, desde nuestras capacidades para que ustedes tengan todas las herramientas y podamos juntos darles respuestas a nuestras comunidades, en equipo. Yo no creo y espero que como no decepcionarme de lo que voy a decir de eso que dicen que si te metes en política, tienes que andar con malicia. Y me pueden decir hay que inocente, hay la muchacha pero yo no hago las cosas sino tengo el corazón puesto en ellas. Esa es mi forma un líder emocional, eso es lo que a mí me moviliza, eso es lo que a mí me hace levantarme todos los días, las emociones, el dolor, el sufrimiento, la rabia, la inconformidad. Pero yo no estoy conforme con lo que veo, con lo que está en nuestras comunidades, me da mucho dolor y tengo mucha rabia y eso me moviliza y odiaría tener que pensar que encima, de que estamos trabando por resolver estas situaciones, encima de eso, también nos tenemos que estar protegiendo nuestras espaldas en los espacios de trabajo. Nuestra gente merece mucho más de nosotros. Merece mucho más de nosotros. Suficientes problemas tenemos afuera, para generar

otros que no necesitamos entre nosotros. Así que aprovecho este espacio en el aniversario del Distrito para recordar los valores que nos hicieron estar hoy aquí. Los principios de organización comunitaria, de prioridad a las voces de la comunidad, únicamente a las voces de la comunidad. Donde no importa, no importan como dije anteriormente, no importo para el crecimiento y el desarrollo de este Distrito, no importo no tener autoridades. Fueron las propias comunidades organizadas por sí mismas y que podemos hacer nosotros más que simplemente ser un vehículo. Simplemente un camino, simplemente una vía, no más que ellos, ni siquiera imprescindibles para ellos. Una ayuda para ellos. Por eso en esta aniversario No.55 reafirmo la pequeñez de nuestros roles. Porque lo que tiene que ser engrandecido, enaltecido, lo que tiene que ser más bonito son nuestras comunidades y tienen mi compromiso del restablecimiento de la confianza. Se puede trabajar como nuestra gente se lo merece. Y espero que la memoria del Padre León T Mahón y la memoria de Belisario Frías, a quien admiro personalmente y ustedes lo saben que Belisario Frías es mi personaje favorito de todos los del Distrito, después Rufina y después Amelia. Todos tienen un rol importantísimo pero para dar el nombre de cada uno de ellos de todos los que lucharon y pelearon para formar parte de lo que hoy es el Distrito de San Miguelito a dar lo mejor de nosotros a que nuestros nombres queden en la historia también. Porque ya formábamos parte de la historia. Solamente ayer vi que una niña me puso en una charla y me parece impresionante. Uno no realiza uno lo termina hasta que te ves en una cartulina y eres el Alcalde del Distrito y te dicen cuál es el Alcalde del Distrito, Irma Hernández. Y si ya esa niña me puso en esa cartulina y ya lo dijo frente a sus compañeros en su escuela pues ya hay un compromiso mucho mayor y es que lo que puedan decir a futuro sea que se sienten orgullosos de nuestro trabajo y que pudimos contribuir un poquito más a ese progreso y a ese futuro que de seguro tiene nuestro Distrito. Yo tengo la certeza y con esto termino, de que San Miguelito va a ser un caso de estudio, San Miguelito va a ser un caso de éxito, donde van a venir investigadores universitarios y van a querer saber cómo fue que hicimos, como fue que hicieron, para resolver el tremendo problema de los residuos, para resolver el tremendo problema de inseguridad y así como se habla de Medellín y así como se habla del Salvador, que eran ciudades muy similares a lo que hoy vivimos en San Miguelito. Así también hablaran del Distrito de San Miguelito. Ojala no en “55” años más. Ojala en “5” años más que podamos hacer esas transformaciones. Que viva nuestro Distrito.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Alcaldesa. Señora Secretaria siguiente punto.

LICDA. LISETH DÍAZ - SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:  
**Punto No.7 LO QUE PROPONGAN LOS HONORABLES CONCEJALES Y FUNCIONARIOS MUNICIPALES.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Señora Secretaria. Nos encontramos en el Punto No.7 si hay algún Concejal o Funcionario Municipal, que tenga algo que proponer en te punto. Tiene la palabra Guillermo García.

H.C. GUILLERMO GARCÍA RIVAS - CORREGIMIENTO JOSÉ DOMINGO ESPINAR: Buenos días a todos, Honorable Alcaldesa Irma Hernández, señor Presidente, compañeros Concejales, Licenciada Ana Silka, Fiscalizadora de la Contraloría, Licenciado Porfirio Luna Tesorero Municipal, Anayka Mock Asesora del Concejo, Ingeniera Astrid Chanis, Ingeniera Municipal, Padres de San Miguelito bienvenidos, de verdad espero que los próximos “4” años que me toque estar acá siempre verlos en primera fila. Hay un sabor agridulce, estamos celebrando hay los “55” años de fundación de nuestro Distrito y yo preguntaría que tanto tenemos que celebrar, más allá de que estamos de aniversario. Yo lo primero que tendría que señalar es que a mí me place enormemente y me da mucho orgullo, solamente trabajar con estos “8” Concejales, que creo que estamos en la misma dirección y procuramos el mismo objetivo. Que es el mejoramiento de nuestro Distrito. Para mí es un orgullo también tener a Irma Hernández como Alcaldesa. Porque es complicado, es difícil de alguna manera, que convergen en una sola persona la sensibilidad humana y el tomar decisiones difíciles con carácter y creo que eso ha demostrado la Alcaldesa. Que le tocara seguir tomando decisiones difíciles y yo siempre le pido en la mañana a Dios, que me dé la sabiduría de Salomón. Para tomar las mejores decisiones. No sé si me las dará a veces me equivoco. Pero sin dudas tenemos que procurar eso, tomar las mejores decisiones. Y decía yo que nos e si tenemos mucho que celebrar yo escuchaba un reportaje anoche, bueno esta mañana a la una de la mañana, que estaba viendo tonterías y veo un reportaje que vino de alguna manera en el momento oportuno y vino en el momento oportuno, porque hablaba de nuestro San Miguelito una periodista internacional decía es que Panamá es el País del desarrollo, es el ejemplo de Latino América y decía de los grandes edificios del desarrollo. Pero punto seguido señalaba, pero detrás de esos edificios esta la otra cara de Panamá. El Panamá precario, el Panamá de necesidades, el Panamá inequitativo y hablaba de San Miguelito y es que San Miguelito tenemos por ejemplo Cerro la Cruz en Omar Torrijos, acá en Los Andes en donde a partir de allí se ve rodo el panorama del desarrollo. Tenemos Mateo Iturralde el Cristo y los Tanques en donde también vemos el desarrollo. Desarrollo que lastimosamente no ha llegado a nuestra gente y es que evidentemente Panamá crece sin duda. Pero crece para algunos y ha estancado por muchos años para las grandes mayorías. San Miguelito no tiene según el INEC, que es el Instituto de Estadísticas y Censo, por ejemplo en desempleo porque nos mesclan con Panamá. Pero según estudios nosotros tenemos en San Miguelito un desempleo de dos dígitos y se señala, que está por encima del 13.9% el nacional es 9.5% es decir hay gran desempleo. En San Miguelito por ejemplo tenemos uno de los “5” corregimientos más peligrosos de Panamá, en San Miguelito tenemos analfabetismos en pleno “siglo 21” en donde estamos hablando de inteligencia artificial. Este año aplaudo que vamos a tener un presupuesto que se estima si todo sale bien en TREINTA Y CUATRO MIL NOVECIENTOS MILLONES DE DÓLARES el más grande de la historia de nuestro País. Y eso no es lo importante, lo importante es que tenemos en ese presupuesto una inversión proyectada de ONCE MIL MILLONES DE DÓLARES. La más grande de la

historia. Pero la gran pregunta, cuando hablas de tantos millones, la gran pregunta es y San Miguelito donde queda. San Miguelito donde queda porque ha sido olvidada por los presupuestos de los diferentes Gobiernos, que hemos tenido. Nosotros no nos merecemos por ejemplo, no tener escuelas en muchos de nuestros corregimientos. Nosotros no nos merecemos que por ejemplo, en José Domingo Espinar, no haiga ningún Centro Medico del Ministerio de Salud. Nosotros en San Miguelito, no nos merecemos el trato que nos dan. Cuando aquí han salido muchas glorias. Decía Irma Hernández esta mañana, que nosotros en San Miguelito tenemos casi MEDIO MILLÓN de habitantes. Así es CUATROCIENTOS Y TANTOS MIL de habitantes. Que vivimos uno encima de otro, vivimos tan pegaditos que nos queremos mucho. Pero pese a eso y pese a que contribuimos al desarrollo nacional lastimosamente se nos ve simplemente como el patito feo del estado. El Honorable Amed Rojas que no se encuentra en estos momentos hizo una solicitud que yo en estos momentos porque estamos en el punto de lo que Propongan los Concejales quiero reiterar y le doy el crédito al amigo Rojas. Vamos a hacer una reunión con nuestros 7 Diputados del Distrito de San Miguelito. Que deben representarnos y que son la voz en esa Comisión de Presupuesto. Que son la voz en la Asamblea Nacional, para que aunemos esfuerzos, trabajemos en una sola dirección con el propósito que San Miguelito sea escuchado y vengan recursos. Aquí la gente está equivocada y probablemente hasta yo me encontraba equivocado y pensaba que es mucha gente lo que quiere es que le regalen dinero, mentira no es cierto. A la Junta Comunal y seguro ala de todos los compañeros todos los días llega la gente pidiendo trabajo y me dicen aunque sea, aunque me pongan a barrer. La gente quiere trabajo quiere oportunidades. El desarrollo llega de la mano de algo importante. Que es la educación, pero una educación igual para todos y no una educación como lo es en este país como también lo es la salud que simplemente sea un negocio. Los pobres no podemos tener una educación distinta a los que pueden pagar una buena educación. Aquí decía una dirigente de la empresa privada de la educación. Lo que ocurre es que cada estudiante al Ministerio de Educación les cuesta no sé cuántos miles de dólares, cada estudiante. Yo saque la cuenta y cuesta más un estudiante en el sector público que lo que cuesta en el sector privado. Es inaceptable entonces que nosotros tengamos el deterioro educativo que tenemos. La única herramienta el único mecanismo idóneo de acceso social y por lo tanto desarrollo de las familias es la educación. Y en la medida que nosotros Irma Hernández, los Concejales que estamos aquí apostemos a desarrollar a nuestras comunidades llevarles las herramientas, no llevarles migajas, no seguirles dando lo que hemos dado históricamente que es B/.5.00 para que resuelvan una necesidad muy temporal en el tiempo. Demos herramientas, demos oportunidades y si seguro vamos a tener lo que tú indicas Irma un San Miguelito con el cual hemos soñado los que vivimos los que palpamos, los que sentimos nuestro Distrito. Yo seguro quiero morir aquí en San Miguelito, el distrito que por 42 años, me ha visto caminar sus calles, y que me ha permitido el desarrollo personal y por lo tanto hoy me ha permitido tratar de generar ese desarrollo comunitario que nos merecemos, nosotros vamos a pasar a la historia, yo estoy seguro y comulgo con lo que ha

señalado como un distrito ejemplo, porque el talento sobra, ganas también hay, lo que falta es que tienen la mirada un poco hacia acá y nos doten de los recursos, mejor educación, mejor salud, mejores viviendas, mejores oportunidades laborales, para que nosotros tengamos muy pronto Irma un mejor distrito, para todos, muchas gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Colega por favor repita la propuesta.

H.C. GUILLERMO GARCIA RIVAS - CORREGIMIENTO JOSÉ DOMINGO ESPINAR: La propuesta es que generemos una reunión, no una citación porque nosotros no tenemos la competencia para citarlos, pero si una reunión con los siete Diputados que forman parte de la Asamblea Nacional y que representan a nuestro circuito, con el propósito de que de alguna manera mancomunemos esfuerzos y trabajemos en la misma dirección que se llama desarrollar San Miguelito, muchas gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:  
Gracias Concejal, de inmediato mandamos notas solicitándole esta reunión para organizarla, esta propuesta no la exponemos a votación ya que no son competencia de nosotros hacer la citación hacia ellos, tome en cuenta de que vamos a tomar la nota de una vez, señora Secretaria siguiente punto. Tiene la palabra Amed Rojas Lamela.

H.C. AMED ROJAS LAMELA-CORREGIMIENTO AMELIA DENIS DE ICAZA: Gracias Presidente, buen día para todas y todos colegas, Presidente, Vicepresidente, Alcaldesa, Abogada Consultora, Ingeniera, Tesorero, señora Fiscalizadora, Padres Fundadores muchísimas gracias por estar aquí, y por su trabajo, que todavía lo siguen haciendo, nos dan memoria, nos dan historia, nos dan compromiso también para darle mejor calidad de vida no solo a ustedes, sino a todos nuestros vecinos de San Miguelito, de verdad que es duro y a lo mejor así lo piensa este Conejal y decir feliz aniversario a nuestro distrito, cuando uno vive la necesidad día a día, cuando nuestros vecinos llegan o vamos a las calles, pero es parte del rol que en estos momentos histórico que estamos jugando cada uno de nosotros y quien tiene el corazón como bien dice la Alcaldesa en el territorio entra en ese conflicto interno, colegas, extraño a la colega Sheyla, pero la silla le luce, le copio las palabras Alcaldesa, bienvenido y aquí aprovecho la oportunidad para felicitar a todos los colegas por lo que hacen día tras días, minuto a minuto, hora tras horas, y es duro también de estar apagando fuego, y uno se pregunta porque estoy apagando fuego ajeno, y que hicieron la plata que estaba en esta junta, porque yo no veo los millones que llegaron, los traslados de partida, yo necesito ese dinero en estos momentos para poder organizar mucho mejor al menos yo en Amelia Denis De Icaza, mi junta y ya se encargarán las entidades responsables de fiscalizar los fondos públicos, de buscarlos, ojalá todo sea producto de mi imaginación y veamos las obras, las gestiones, pero con tanta necesidad que llega y buscamos en la comunidad, que duro verlas, más allá de eso repito colegas el gran trabajo que hacen, pero un gran trabajo junto con el equipo, porque sin el equipo no avanzamos, y no somos absolutamente nada, y aproveché también para darle un espaldarazo y las

felicitaciones al equipo del Conejo Municipal y al equipo de la Alcaldía, porque 9 Concejales, una Alcaldesa correr por todos lados, ordenar, organizar, guiar, buscar, investigar, asesorar, recibir cuestionamientos, poder estar listos y listas para la batalla es de admirar, y son diez jefes, se ha avanzado en lo que hemos palpado durante este año y tanto, falta mucho más, y aquí invitaría a trabajar un poquito más en conjunto, sobre todos los que tenemos fronteras, yo no he podido hacerlo como me gustaría porque hay tanto que ordenar, pero me comprometo en hacerlo un poco más en poder coordinar, vamos con el MOP, vamos con el IDAAN, que podemos hacer todos aquí entre los tres, Alcaldía, Juntas, que podemos hacer con la comunidad que está lista para las ideas, y aquí, copio, mantengo y repito lo que he dicho anteriormente, ya para cerrar, no sé si lo mencionó colega, perdón por retirarme, pero son casi TREINTA Y CINCO MIL MILLONES, que vamos a tener para el presupuesto aprobado, ojo si se aprueba, casi CINCO MIL MILLONES que es más del año pasado, presupuesto propio de este gobierno, casi una ampliación del canal más, y como decía una Diputada, austeridad, donde están los recortes, en los rubros que deben ser, hay cosas que se deben aumentar, que se debe enfocar en el presupuesto, y ahora se pregunta este Concejal, TREINTA Y CINCO MIL MILLONES, será que nos merecemos, bueno al menos veamos si está Amelia Denis De Icaza allí, está San Miguelito, y la semana pasada luego de mucho tiempo, vino el Director asignado, actual perdón del IDAAN, y como le comenté a él, no me voy insatisfecho, sigo insatisfecho porque el diagnóstico que tenemos en nuestras casas, quienes vivimos en nuestro territorio no tenemos agua, ese es el mejor diagnóstico, y no solo propio, sino de nuestros vecinos, y me pregunto, allí estará dentro de esos TREINTA Y CINCO MIL MILLONES DE DOLARES, Amelia Denis De Icaza, en nuestro San Miguelito y por eso decía, copio, repito y reitero esta invitación a que todas nuestras autoridades nos sentemos juntos con los Diputados que lo he dicho por lo menos unas seis o siete veces aquí, por la preocupación porque aquí, invitamos, conversamos listo una que otra cosita, resolvimos una comunidad que es muy importante, pero integralmente no hacemos nada, si no trabajamos integralmente, entonces tenemos que hablar las diecisiete autoridades de este pujante distrito, para que ellos sepan que nosotros hemos hecho, porque también esa desconexión nos pesa en la calle, que hemos hecho nosotros y que es de su rol en la Asamblea, tienen, si pueden, deben, quieren, tienen que hacer así, Presidente en esta ocasión que de verdad y antes de que lleguen y no conozco bien los procesos soy claro en estos momentos ignorante total sobre proceso, los tiempos, pero antes de que llegue ese presupuesto a la Asamblea, coordinemos esa reunión para que hablemos los diecisiete, sepamos o cojamos alguna o dos batallas, agua y calles, agua y que se yo, hablemos de las prioridades y escojamos una batalla póngase por año, en cuatro años resolvimos cuatro revulú en San Miguelito, si trabajamos en conjunto, de verdad que yo apoyaría la remoción, reunámonos los diecisiete, revisemos o pidámoslos a la Asamblea, y que los Diputados revisen el presupuesto, vean que estamos metidos allí, y si no, que hagan su trabajo, ya sea que tengamos en la Comisión de Presupuesto un Diputado o que toque la puerta con los colegas, porque no pueden estar los 71 allí metidos, una

vez más felicidades por lo que hacen colegas, felicidades San Miguelito y gracias por la paciencia que han tenido y poco a poco seguiremos avanzando y poniendo un gancho más junto a ustedes en esas tareas que nos hacen faltas en necesidades, gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Gracias colega, si ya lo habían mencionado efectivamente el concejal García y allí emitiremos una nota solicitándoles dicha reunión, sin embargo ellos hacen algunos de los Diputados se han hecho algunas ponencias en el periodo de incidencia que tiene que ver con San Miguelito, pero no son todos y definitivamente el trabajo tiene que ser integral como usted lo manifiesta, así que de un vez hago las notas para que se generen estas invitaciones y podamos coincidir antes de que llegue precisamente esa ponencia del presupuesto a las instancias de la Asamblea, damos la bienvenida al Concejal Javier Valverde, para que se conste en acta, señora Secretaria siguiente punto.

LICENCIADA LISETH DIAZ- SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL:

**Punto No.8 ASUNTOS VARIOS.**

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Nos encontramos en el punto No.8 Asuntos Varios, algún Colega o Funcionario quiere hacer uso de la palabra, el Honorable Juan Barsallo, Concejal.

H.C. JUAN BARSALLO - CORREGIMIENTO MATEO ITURRALDE:

Buenos días Presidente, buenos días Alcaldesa, compañeros todos Concejales, funcionarios municipales, fiscalizadora de Contraloría, y por supuesto los Padres Fundadores, yo quiero enviar un mensaje de la importancia que han tendido ustedes en el tiempo, los que todavía nos acompañan gracias a Dios y los que se nos han adelantado como Padres Fundadores en San Miguelito y en especial a los de mi corregimiento, que nos han dejado ese legado y ese conocimiento, a través de ustedes se ha logrado transformar a San Miguelito, y se han ganado muchas batallas, entendemos que no todas como dicen los demás compañeros, y como dice la Alcaldesa, estamos trabajando en eso, y San Miguelito no solo es basura, San Miguelito no es solo delincuencia, San Miguelito no es solo falta de agua, San Miguelito también es muchas cosas positivas, y hoy veíamos reconocimiento que se le daba a colegios, a jóvenes deportistas, que nos representan de José Domingo Espinar, veíamos a los chicos que ganaron una competencia en matemáticas, Camboya, imagínense donde llega San Miguelito a representarnos y veíamos reconocimiento también, escuchaba al Padre Eusebio las anécdotas y los triunfos que han tenido los niños cantores a través de la práctica, y a través de la cultura, y el conocimiento Made In San Miguelito, y veíamos a Gabriel Gavilán Gómez recibir la llave del Distrito de San Miguelito y hablaba y dejaba un mensaje, que no hay nadie mejor que todos juntos, entonces nos quedamos con eso, no hay nadie mejor compañeros, que todos juntos, para trabajar por San Miguelito, ese era el mensaje que quería dejar en esta mañana, y creo que es lo que debemos hacer, trabajar en equipo, habrán diferencias, pero la meta es siempre la misma, cambiarle la cara a San Miguelito, hay una preocupación que tengo y quería dejarlo en esta mañana, veía el tema del colegio Alfredo Cantón, y lo

comentaba, fue fundado en el 69, empezó a funcionar, en el 75 se convirtió en Segundo Ciclo en bachiller y no entendemos si es parte de nuestra historia, vamos a quedarnos con ese mensaje, si es parte de nuestra historia, porque en el tiempo lo hemos dejado, desmejorar en la manera en que está, y yo hago ese llamado a las autoridades que es MEDUCA, que por favor nos devuelva a Alfredo Cantón, que podamos nuevamente reestructurar el colegio que es parte de la historia de San Miguelito, aprovechando estos 55 años de Aniversario y es parte de nuestra historia, y nosotros entendemos que las cosas que son parte de nuestra historia, debemos conservarla y debemos trabajarla por la educación, entonces es dejar ese mensaje conciliador, de que las autoridades veíamos el presupuesto, y que Alfredo Cantón este dentro de ese presupuesto, que hay para este año 2026, y con esa esperanza salimos todos los días a trabajar, yo sé que los 9 Concejales y la Alcaldesa salen a trabajar todos los días, todos los días salimos a trabajar por cada una de las comunidades de nuestro corregimiento, en especial siempre agradecer la confianza de la gente de mi corregimiento que nos escogió y créanme todos los días con mi equipo de trabajo damos esa milla extra para cambiarle la cara a este corregimiento, muchas gracias señor Presidente.

H.C. IVÁN CHERIBÍN - PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL:

Gracias colega, si hay algún otro colega que quiera hacer uso de la palabra en este punto, ya para cerrar, hago un pequeño informe de una eventualidad que se dio en el día de ayer en el corregimiento Rufina Alfaro, producto de una inclemencia del tiempo, nosotros fuimos afectados en 29 puntos, por un semi tornado que se dio, colapsando en 29 puntos dentro del corregimiento, nos apoyaron ENSA para la recuperación del servicio eléctrico, SINAPROC llegó después, los bomberos, también nos acompañaron, nos ayudaron ahora queda ver, también voy a ver y que gestionemos como Concejo, para que nosotros tengamos un equipo de contingencia del Concejo, es decir las 9 Juntas Comunales, unidas para contingencia de cada uno de los corregimientos, creo que eso tampoco se había visto con anterioridad, yo creo que es prudente que nosotros nos apoyemos entre nosotros, sabemos cuáles son nuestras condiciones, en cuanto a recursos, en cuanto a acceso que tenemos maquinarias que es limitado, pero tenemos también según mi parecer una oportunidad dentro de una situación negativa que se ha dado en mi corregimiento, los invito a que generemos algún tipo de contingencia entre Juntas Comunales y Municipio para que nos apoyemos todos cuando pasan precisamente este tipo de eventos, históricamente esto no había pasado en nuestra zona y ayer nos dimos cuenta cuan susceptible y vulnerable estamos nosotros y eso solamente no pasa en Rufina, eso es todo el Distrito de San Miguelito, y cuando pasan sucesos en otros corregimientos, nosotros y creo que tengo mía culpa también porque yo creo que mi colega es completamente responsable y capaz de hacerlo y quizá si yo me meto inclusive de que violamos esa confiabilidad ese respeto que tenemos nosotros en cuanto a la circunscripción en nuestro territorio, sin embargo hago un llamado para que generemos esta contingencia porque depender solamente de estas instituciones hay momentos donde existen inclemencia del tiempo ellos tienen que atender toda la República y nosotros

tenemos que ir a nuestros sitios, y esta acción del día de ayer sobre todo con las limitantes que tenemos en la Junta Comunal, me ha generado esta idea de crear un equipo especial en cada Junta Comunal para que atendamos estas contingencias, uno por uno en las situaciones que se den, creo que eso también sería y formaría parte de ese trabajo en equipo de nosotros como Concejo también podemos desarrollar, para el bienestar de nuestros residentes, y si la gente nos ve trabajando con unidad en el momento difícil, en los desastres, sobre todo va a tomar una idea u opinión correcta de nuestro trabajo, se lo dejo allí Concejales, y a mis vecinos de Rufina Alfaro les pido un poquito de paciencia, con el tema de la remoción de los escombros ya que como lo he manifestado, nosotros no tenemos ciertos equipo y estamos buscando apoyo también, hoy conversamos con la Alcaldesa, para que nos ayudara en el día de mañana en la remoción de estos escombros, con equipo desde la Alcaldía y otras instituciones para mantener limpio nuestro entorno, si no hay otro particular por el momento y siendo las 9:49 de la mañana, damos por cerrada la sesión Ordinaria Solemne de hoy 30 de julio de 2025, felicidades San Miguelito.

**H.C. IVÁN CHERIBÍN**  
Presidente Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

**H.C. JUAN BARSALLO**  
Vicepresidente Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

**LICDA. LISETH DÍAZ**  
Secretaria General Concejo Municipal  
Distrito de San Miguelito

Nidia/Herme/Edilma...